
為讓香港學生了解國家航天事業

的發展與成就，由中國太平保險集

團主辦，香港大公文匯傳媒集團、

藝術香港聯合主辦的「我為國家航

天點讚！『中國太平盃．我愛我的

祖國』香港校際作文暨普通話朗誦

大賽」總決賽暨頒獎典禮昨日在香

港故宮文化博物館舉行，由11支

進入總決賽的中學隊伍角逐3個特

等獎及8個一等獎。有榮獲特等獎

的學生表示，透過參賽能更好地認

識及了解國家航天事業的過去、今

天與未來，同時培養愛國精神，以

及增強寫作及朗誦技巧和能力。
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◆責任編輯：孫君犖本 港 新 聞

◆香港文匯報記者金文博
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朗頌祖國成就 培養愛國精神
「我為國家航天點讚」圓滿落幕 學生讚助增強寫作朗誦能力

香港人不是
冷漠的一群，平
日或是比較內
斂，或是各有各
忙為口奔馳，但

到了危機降臨，只要有「帶頭」大哥振臂高
呼，各街坊鄰舍可以馬上變身義勇先鋒。
記得2022年3月女兒和太太先後確診，

一家隔離在蝸居，藥物和基本飲食還算充
足，但都是些即食麵和罐頭。正發愁不知
如何度過這「苦味」的隔離期，這時門鈴
響了，電話也響了，原來是「樓下好友」
把野生蜂蜜、小零食、蔬菜和關懷都送到
了門口。這位好友是我太太做義工時認識
的，正巧住在同一棟大廈，不知道是野生
蜂蜜的奇效還是親友們的關愛，我們一家
的病情很快就好起來了。

新冠康復後不久，4月份參加了由荃灣民
政事務處和工聯會組織的「防疫服務包包裝
行動」，除了遇到那位好鄰居外還有很多
「點頭街坊」。許多街坊鄰舍兩年沒有聚過
了，但因着防疫工作再次聚首一堂，聚首在
「香港是我家」的同一理念下。那幾天大家
埋首苦幹，包裝海量的抗疫物資，包括藥
品、口罩、檢測棒……不能說我們處理得
井井有條，但慶幸效率奇高，往往都提前一
個小時就把預設目標包裝工作給完成了。民
政處將義工們分組，由每一組組長按民政處
的指示安排工作和分配包裝物資，並向各組
員分享預錄的物資包裝參考影片。有趣的
是，按道理每組做法一樣，但落實時卻每每
有差異，而這些差異不但沒有影響工作，反
而是各組爭取提高效率的結果，或許這是眾
志成城的效果吧。
關愛隊由政府牽頭支持地區人士組成，

正好起帶頭作用，組織起街坊們守護好我
們的和諧社區。作為一個小義工，我只希
望為街坊和社區服務，而我相信絕大多數
的義工朋友們都是懷着對社區和香港的熱
愛才投身義務工作。希望關愛隊的成立能
有效地整合和管理地區資源，把資源都用
在每位需要幫忙的居民身上，也得提防別
有用心的人乘虛而入。

冀建「村口榕樹頭」凝聚街坊情
關愛隊可以起到「帶頭大哥」的作用，

我更希望她能建成「村口榕樹頭」—恒

常會址。內地很多小區都有社區服務中心
供居民小聚聯誼。一個恒常的、有溫度的
社區空間，往往能協助街坊、義工與地區
工作者編織出更深厚的感情，舉辦更有深
度活動，例如社區託兒服務、新知分享
會、長者護理、興趣小組研討等等。作為
一個年輕家長義工，我深深感受到託兒服
務對全職家長的重要性，如有一班值得信
賴的街坊義工幫忙照看孩子，我們就能為
社區和香港付出更多。記得我女兒還很小
的時候，母親有一段時間因病未能照看
她，我們夫妻倆都十分徬徨無助，幸好有
朋友可以暫時代作保姆，總算是解了燃眉
之急。但香港的實況不是每一位全職父母
都有長輩或朋友能幫忙照看子女，他們都
只能放棄工作留家看孩子。對中高收入家
庭而言或許不算什麼，但對基層家庭而言
少了男女任何一方的收入，對本已入不敷
支的家庭經濟就會雪上加霜。
另外，作為一位攝影愛好者，有了恒常
場地，除了可以更高效幫助街坊拍攝證件
照時，還可以為區內居民組織家庭照拍攝
或攝影交流會。我認為拍攝家庭或密友照
片是一個很好的理由使大夥兒聚在一起，
特別是非同住的長輩。此外，拍攝VLOG
和短片都是時下年輕人的熱門愛好。如果
關愛隊能成為年輕人製作和分享愛好的平
台，一群志同道合的年輕人聚在一起，以
青春和創意為社區服務，可以頓成關愛隊
的目標，同時實踐年輕人的理想。
作為一個小義工，我認為把社區網絡和

政府資源有效結合是關愛隊的任務核心。
李能杰 荃灣福來區關愛隊義工

關愛隊振臂高呼 街坊變義勇先鋒

◆筆者與荃灣區福來區關愛隊隊長葛兆源
一同合作，埋首苦幹為區內居民包裝防疫
服務包。 作者供圖

工聯會立法會議員陳穎欣與勞聯議員林
振昇的聯合議員辦事處昨日舉行開幕儀
式。民政及青年事務局局長麥美娟表示，
完善地區治理方案其中一個好處是提供多
個渠道產生區議員，讓年輕又熟悉社區的
青年加入地區工作，有利於社區建設。
陳穎欣與林振昇的聯合辦事處昨日舉行
開幕儀式，中聯辦新界工作部部長李薊
貽、社會工作部副部長周蔚，政制及內地
事務局局長曾國衞、民政及青年事務局局
長麥美娟，立法會議員吳秋北、盧偉國等
出席儀式。

曾國衞：區會廣納賢才更多元化
曾國衞致辭表示，兩位議員都是在2021

年經完善的選舉制度下立法會選舉當選的

議員。身為治港的愛國者，兩位不但十分
年輕，且長期從事勞工或地區工作。過去
一年半，當局和兩位議員均合作無間，共
同落實「愛國者治港」原則，一起推動香
港良政善治、長治久安。
他說，區議會將會增加不同的產生辦

法，廣納賢才，讓區議會更多元化，讓愛國
愛港且有志服務地區人士，有更多渠道、更
多方法參與區議會工作，令區議會更具廣泛
代表性、政治包容性和均衡參與性。
麥美娟相信，兩位議員成立聯合辦事處

後，一定能夠更貼近民情，幫到地區街坊
及打工仔女，加上日後完善地區治理後，
同當區議員拍住上，必定能夠將地區工作
做得更好。
陳穎欣表示，位於石籬邨的辦事處是首

次與其他界別議員合辦的，別具意義。今
次合作開設辦事處可謂一拍即合。透過合
作更有效地服務市民，亦有助切實排解民
生憂難。她期盼新時代下能透過增設更多

服務點，推動社區發展。
林振昇致謝辭時表示，未來將與陳穎欣

一同拍住上，更好地服務市民。在地區層
面上，政府早前公布了「完善地區治理建
議方案」，內容包括優化區議會的職能及
組成、設立區議員履職監察制度，以及強
化地區治理架構等措施，他對此表示歡迎
和支持。 ◆香港文匯報記者 藍松山

香港文匯報訊（記者 康敬）
「要用心做事，守護香港，香港歸
根結底都是你們的。」80歲的鍾伯
伯這樣鼓勵前來探訪的青年們。下
月底將從警校畢業投入警務工作的
陳梓沛聽後，對未來工作更加充滿信
心。他說：「警察始終是想幫助市
民，守護社區，這也是自己的使命。
而市民的支持對警務工作很重要。」
好一幕「你給我關心，我給你鼓
勵」。由香港潮屬社團總會與香港
警察學院主辦、香港青年陽光力量
合辦的「潮總青年與警校學員關愛基層大行動」昨日舉行。

長者笑容燦爛 義工感窩心
約200位青年及學員兵分五路落區送福袋、探訪清潔工人以及弱勢社群。其中一

隊前往鴨脷洲邨看望雙老戶及獨居長者家庭。青年義工及警校學員與長者聊着家常
及對未來的期盼，互相鼓勵。長者們笑容燦爛，義工們感到窩心。
擔任義工的陳梓沛說，希望能運用所學到的知識技巧為市民解決問題，特別是在

面對長者的需求上，冀能和其他政府部門合作一起幫助他們，同時希望每位香港市
民都能對警隊有信心。
香港青年陽光力量會長蘇偉昇表示，作為年輕人，我們肩負着為社會未來打造更

美好明天的責任，大家要堅守法律和秩序，傳承正面的價值觀，並積極參與社區建
設，為城市帶來陽光和正能量。
香港潮屬社團總會監事會主席林建岳、常務副主席馬介欽、香港警察學院基礎訓

練學校校長曾昭棠等出席了昨日舉行的啟動禮。馬介欽在啟動禮上表示，希望藉此
活動加深廣大潮青對香港警察的認知，並積極投身到支持警方維護社會治安、建設
穩定社會的抱負中。曾昭棠表示，這是一個寶貴的成長機會，希望警察學員和青年
義工，感受到警民合作、助人為樂的滿足感，令自己成為更優秀的人。

香港文匯報訊 中國僑商
投資（江蘇）大會將於今年11
月中旬在南京和揚州舉行，香
港僑界社團聯會與江蘇省僑聯
昨日在港合辦是次活動的香港
地區宣介會，呼籲僑商及香港
企業踴躍參與大會。港僑聯會
會長黃楚基希望廣大僑胞充分
發揮資金雄厚、人才匯聚、融
通中外、熟悉市場和國際規則
的優勢，深入參與和服務創新
驅動發展、長三角一體化發展
等國家重大發展戰略中。
黃楚基表示，預期這次大會將為亞太地區和全世界的經濟復甦提供更多

的機會和更強大的動力，籲廣大僑商趁勢抓住江蘇大會提供的歷史性機
遇，助力江蘇高質量發展，暢通國內國際雙循環，在貫徹新發展理念、推
動更高水平對外開放、促進中外友好交往中發揮廣大歸僑僑眷和海外僑胞
積極作用。
江蘇省僑聯副主席陳峰表示，江蘇省是「一帶一路」的東方橋頭堡，更

是經濟科技大省及創新創業的熱土，在新技術新產業新業態的發展上獨具
優勢，與香港擁有重要的聯繫。
揚州市僑聯副主席周軍說，揚州產業興旺，是一座活力湧動的科創城市，
現在更全力打造成為文化旅遊及生態宜居名城。南京市僑聯聯誼聯絡部部長
陳志軍表示，南京擁有穩固的技術人才基礎以及高效、專業的商業環境，歡
迎香港年輕的科創企業家來考察半導體、晶片、人工智能等產業。

200學警青年探訪基層送暖
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麥美娟：青年加入地區工作利社區建設

◆香港僑界社團聯會籲僑商及香港企業踴
躍參與投資大會。

◆麥美娟（左二）及曾國衞（左六）出席
陳穎欣（左三）與林振昇（左四）的聯合
議員辦事處開幕儀式。

◆青年義工和學警探望鍾伯伯（前排中）一
家。 香港文匯報記者子京 攝

大賽自3月中展開以來收到近100間中
學逾300名中學生的踴躍報名，同

學們從不同角度寫作，包括給即將從「天
宮」空間站返回的宇航員的一封信，和從
個人角度出發，表達對國家航天事業30
年成就的感想和點讚等等。

11隊進總決賽 3隊獲特等獎
經過初賽、複賽的多輪選拔，共有11
支隊伍進入總決賽。他們熱情地朗誦出作
文篇章，表達對國家航天事業取得偉大成
就的崇敬之情。在經過激烈競賽後，30多
位專業評委共評出特等獎3名、一等獎8
名，另設二等獎18名、三等獎35名。
來自協恩中學的王佳果、徐斐和何錦穎
獲得了特等獎。徐斐表示，平時從新聞報
道中獲知國家航天的消息，透過這次比賽
大家更認真及深入地認識國家航天事業的
偉大成就和事跡。
關於這次的作文和朗誦篇章，負責上台
朗誦的王佳果說，文章主旨是想表達出女
性也可以成為航天員上太空執行任務，且
能力和表現不輸男性，希望打破航天工作
應該由男性主導的刻板印象。
3名女將一致表示，參加比賽令自己獲

益良多，未來希望繼續參與，也鼓勵其他
同學也一起加入。
另一特等獎得主為來自蘇浙公學的申奧

瑩、黃睿和胡浩文。申奧瑩表示，自己一直
關注國家航天動向，參賽除了能更好地了解
祖國航天事業，更可培養愛國精神。代表學
校朗誦的她介紹，文章通過敘述國家的航天
發展史表達港生的讚嘆和感動之情。
她說，由得知進入總決賽到正式比賽只

有一星期，其間在寫文章時有遇到不明白
的地方，團隊會合力上網搜尋資料解決問
題。此外，需在短時間內背誦好文章並以

朗誦形式表達是不小的挑戰，自己在台上
朗誦時也很緊張，但最後都順利完成。

梁宏正冀學生以自身所長服務國家
特區行政長官李家超、國家航天局及中
國宇航學會向大賽發賀信。昨日活動的主
禮嘉賓包括香港中聯辦宣文部副部長張國
義，組委會兼評審委員會主席、中國太平
保險集團監事長周立群，組委會名譽主
席、中國國際文化傳播中心執行主席龍宇
翔，民政及青年事務局副局長梁宏正，組
委會名譽主席、香港大公文匯傳媒集團執

行總經理韓紀文，組委會副主席、大公文
匯全媒體新聞中心總編輯黃曉敏，以及評
審委員會主席、立法會議員劉智鵬等。
梁宏正致辭表示，期望青年人以自身所
長服務國家所需，在中華民族偉大復興的
進程中，有所擔當、有所作為，要有強烈
的民族自豪感和愛國精神，努力學習，為
香港以至國家的未來貢獻智慧和力量。劉
智鵬讚揚同學「賽出個性、賽出水平、賽
出風采」，而透過普通話朗誦有助學生提
高他們的普通話水平、語文寫作能力及情
感表達技巧。

◆拔萃女書院獲特等獎。
香港文匯報記者北山彥 攝

◆「中國太
平盃．我愛
我的祖國」
香港校際作
文暨普通話
朗誦大賽總
決賽暨頒獎
禮。
香港文匯報

記者
北山彥 攝

◆協恩中學獲特等獎。
香港文匯報記者北山彥 攝

◆蘇浙公學獲特等獎。
香港文匯報記者北山彥 攝


